

# **BAB I**

## **PENDAHULUAN**

### **1.1 Latar Belakang Program Praktik Kerja Lapangan**

Membicarakan teknologi dan ilmu pengetahuan tidak akan pernah ada habisnya. Hal itu akan berdampak kepada kehidupan manusia di masa depan. Penguasaan ilmu pengetahuan dan teknologi yang dikembangkan saat ini akan berdampak kepada generasi selanjutnya.

Derasnya arus teknologi dan ilmu pengetahuan terus mengalami kemajuan sesuai dengan perkembangan zaman dan cara berpikir manusia. Perkembangan ilmu teknologi saat ini berkembang begitu cepat. Bagi negara yang sedang berkembang, perkembangan ilmu pengetahuan dan teknologi sangatlah penting. Indonesia merupakan negara yang sedang berkembang di mana derasnya arus teknologi dan pengetahuan sangatlah menunjang perkembangan tersebut. Perbaikan mental dan juga kualitas sumber daya manusia sangatlah dibutuhkan bagi perkembangan dan kualitas hidup bangsa. Dengan memiliki sumber daya manusia yang berkualitas, maka dapat membantu bangsa dalam mengimbangi teknologi yang terus berkembang (Wira, 2017:1).

Menurut Heindjrachman (2002:228), pendidikan adalah suatu kegiatan untuk meningkatkan pengetahuan umum seseorang, termasuk di dalamnya peningkatan penguasaan teori dan keterampilan memutuskan terhadap persoalan-persoalan yang menyangkut kegiatan dalam mencapai suatu tujuan. Jika sumber daya manusia terus ditingkatkan dan diperbaiki dengan sistem pendidikan yang mendukung dan sesuai dengan perkembangan zaman, maka dari sistem pendidikan yang mendukung tersebut diharapkan dapat meningkatkan pola pikir yang kreatif, kritis, inovatif, produktif, serta memiliki sifat yang lebih baik. Mengutip pendapat Hasan (2017:2) “Investasi dalam bidang pendidikan dan pelatihan dapat dikatakan sebagai katalisator utama pengembangan sumber daya manusia dalam manajemen SDM, dengan anggapan bahwa semakin terdidik dan terlatihnya SDM, semakin tinggi pula tingkat kesadaran SDM dan partisipasinya dalam organisasi atau perusahaan.”

Dalam ranah pendidikan di perguruan tinggi, ada banyak hal yang dapat dilakukan untuk meningkatkan kualitas sumber daya manusia, di antaranya dengan mewajibkan kegiatan program Praktik Kerja Lapangan bagi peserta didik/mahasiswa yang ingin menyelesaikan studinya. Program Praktik Kerja Lapangan pada perguruan tinggi masuk dalam kegiatan akademik dan diakui dalam sistem kredit semester. Hal ini telah dimuat dalam Peraturan Pemerintah Nomor 60 Tahun 1999 tentang Pendidikan Tinggi. Berbagai Bentuk Kegiatan Pembelajaran (BKP) sesuai dengan Permendikbud Nomor 3 Tahun 2020 Pasal 15 Ayat 1 dapat dilakukan di dalam maupun di luar program studi seperti magang/praktik kerja di industri atau tempat kerja lainnya, melaksanakan proyek pengabdian kepada masyarakat di desa, mengajar di satuan pendidikan, melakukan penelitian, melakukan kegiatan wirausaha, dan mengikuti program kemanusiaan. Artinya, dalam hal ini pemerintah telah mempersiapkan sumber daya manusia di masa depan agar dapat bersaing di dunia kerja.

Dengan diadakannya kegiatan program Praktik Kerja Lapangan yang diwajibkan di Universitas Darma Persada Jakarta untuk menyelesaikan Program Studi Diploma III Bahasa Jepang diharapkan mahasiswa dapat berinteraksi dan bersinggungan langsung dalam ruang lingkup pekerjaan dengan program studi yang diambil sehingga diharapkan mendapat kesan penerapan ilmu yang didapatkan di perguruan tinggi ke dalam ruang lingkup tempat Praktik Kerja Lapangan. Hal ini dirasa akan menjadi bekal mahasiswa untuk dapat lebih siap dalam memasuki lingkup pekerjaan sebenarnya setelah menyelesaikan studinya.

Universitas Darma Persada Jakarta menetapkan program Praktik Kerja Lapangan menjadi salah satu mata kuliah pokok, khususnya D3 Bahasa Jepang agar Alumni Universitas Darma Persada Jakarta lebih profesional, memiliki integritas yang tinggi serta berkompeten dalam bersaing di dunia kerja. Kegiatan inipun sesuai dengan salah satu misi Universitas Darma Persada yaitu menghasilkan lulusan yang dapat cepat memperoleh pekerjaan atau perusahaan. Dengan ini, lulusan Universitas Darma Persada diharapkan menjadi pribadi yang unggul dan siap kerja.

Situasi pasca Pandemi Covid-19 masih menyisakan banyak dampak di sejumlah sektor ketenagakerjaan. Sulitnya mencari pekerjaan masih menjadi suatu masalah yang tidak dapat dihindari. Bahkan data yang diperoleh dari Kementerian Ketenagakerjaan pada akhir November 2021 menyebutkan sebanyak 72.983 karyawan telah menjadi korban Pemutusan Tenaga Kerja (PHK) akibat pandemi Covid-19. Seiring dengan keadaan sulitnya mencari pekerjaan, sulitnya mencari tempat instansi/perusahaan untuk melakukan praktik kerja yang sesuai dan memiliki kaitan dengan program studi yang diambil penulis tidaklah mudah. Banyaknya instansi/perusahaan yang masih takut dan belum mau mengambil resiko untuk membuka program Magang atau Praktik Kerja Lapangan di tempat mereka juga membuat pilihan tempat melaksanakan Praktik Kerja Lapangan menjadi lebih sedikit.

Terkait dengan situasi pandemi Covid-19 yang sangat berdampak pada sektor ketenagakerjaan tersebut, penulis akhirnya memilih Sub Koordinasi Kerja Sama, Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi sebagai tempat untuk melakukan kegiatan Praktik Kerja Lapangan. Ini merupakan sedikit dari pilihan yang menurut penulis memiliki korelasi dengan program studi penulis dan akan dapat mengaplikasikan ilmu yang sebelumnya dipelajari di program studi yang diambil penulis. Walaupun tidak banyak teori mata kuliah yang dapat diaplikasikan, namun penulis mencoba sedapat mungkin untuk dapat mengembangkan diri dan mencoba ilmu baru yang dapat memperluas pilihan karir penulis ke depannya.

## **1.2 Tujuan Program Praktik Kerja Lapangan**

- a. Memberikan pengalaman dan pengetahuan bagi mahasiswa tentang dunia kerja sebagai bekal untuk memasuki lingkungan kerja di institusi maupun perusahaan lainnya.
- b. Membentuk pola pikir mahasiswa yang konstruktif, sehingga dapat melihat peluang di masa depan.
- c. Mengaplikasikan teori yang didapatkan di perkuliahan ke dalam dunia kerja yang sebenarnya.

- d. Mencoba bidang dan ilmu baru yang dapat memperlebar pilihan karir di masa depan.
- e. Membina dan meningkatkan kerja sama antara Program Studi Bahasa Jepang Diploma Tiga Universitas Darma Persada dengan instansi pemerintah atau swasta di mana mahasiswa ditempatkan.
- f. Menambah relasi dan membuat jaringan baru yang berguna di masa depan.
- g. Melihat dan mengamati lingkup pekerjaan yang berada di Sub Koordinasi Kerja Sama, Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset dan Teknologi.

### **1.3 Manfaat Program Praktik Kerja Lapangan**

- a. Memberikan kesempatan untuk terlibat langsung dalam kegiatan nyata instansi guna meningkatkan *soft skill* serta sikap profesional.
- b. Meningkatkan wawasan mahasiswa dalam rangka mengembangkan bakat dan membuat laporan.
- c. Meningkatkan serta memperluas proses penyerapan teknologi dan informasi yang baru dan berguna bagi mahasiswa.
- d. Mengaplikasikan serta menerapkan konsep yang telah dipelajari di Universitas Darma Persada dengan praktik langsung di Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi.
- e. Memberikan gambaran umum tentang kegiatan di Sub Koordinasi Substansi Kerja Sama, Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset dan Teknologi kepada para pembaca.

### **1.4 Waktu dan Tempat Pelaksanaan Praktik Kerja Lapangan**

Praktik Kerja Lapangan dilaksanakan selama 3 (tiga) bulan, dimulai dari tanggal 7 April 2022 sampai dengan 30 Juni 2022 dan bertempat di Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi, Kementerian Pendidikan, Kebudayaan, Riset, dan Teknologi yang beralamat di Jl. Jenderal Sudirman Pintu

Satu, Gedung D Depdiknas, Lantai 10, Senayan, Jakarta Pusat. Penulis ditempatkan di Sub Bagian Kerja Sama, Koordinasi Substansi Umum, Kerja Sama, dan Hubungan Masyarakat. Adapun tahap pelaksanaan program Praktik Kerja Lapangan adalah sebagai berikut :

#### 1. Tahap Persiapan

Di tahap ini, penulis mencari informasi perusahaan atau instansi pemerintah yang membuka lowongan untuk melaksanakan kegiatan PKL sesuai dengan bidang yang penulis tekuni, yaitu Bahasa Jepang. Karena sedikitnya informasi yang didapatkan penulis maka dipilihlah program Praktik Kerja Lapangan yang dibuka oleh Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi. Informasi tersebut didapatkan dari unggahan di akun Instagram Ditjen Dikti (@ditjen.dikti) dan memiliki 3 tahapan seleksi dan berlangsung dari bulan Maret hingga 4 April, yaitu:

##### a. Tahap Pengumpulan Berkas

Pada tahap Pengumpulan Berkas, salah satu dokumen yang dilampirkan penulis adalah surat pengantar yang ditandatangani pihak perguruan tinggi yang terdapat pada Lampiran 1 pada halaman 47. Selain itu, dokumen yang dibutuhkan adalah *Curriculum Vitae*, surat kesediaan diri untuk mengikuti program PKL, Kartu Tanda Mahasiswa, dan Kartu Rencana Studi yang melampirkan mata kuliah PKL. Proses ini berlangsung dari diterbitkannya unggahan info program Praktik Kerja Lapangan di akun Instagram Ditjen Dikti sampai dengan batas akhir pengumpulan berkas yaitu pada 16 Maret 2022.

##### b. Tahap *Analytical Assessment*

Setelah berhasil melalui Tahap Pengumpulan Berkas, selanjutnya penulis harus melalui Tahap *Analytical Assessment*. Pada tahap ini penulis diminta untuk mengerjakan soal-soal yang diberikan oleh Tim *Recruitment* Dikti. Soal-soal yang diberikan untuk posisi yang penulis ajukan adalah seperti yang terdapat pada Lampiran 2 halaman 48. Jawaban dari soal *Analytical Assessment*

yang dilampirkan penulis adalah pada Lampiran 3 halaman 49-59. Tahap ini berlangsung dari 22 Maret 2022 sampai 24 Maret 2022.

### c. Tahap Wawancara

Setelah dinyatakan lulus pada Tahap *Analytical Assessment*, kemudian penulis melalui Tahap Wawancara yang diadakan pada 30 Maret 2022. Pada tahap ini, penulis harus menjawab dan menjabarkan pertanyaan dalam wawancara tersebut dengan Bahasa Inggris. Pertanyaan saat wawancara meliputi pengenalan diri, alasan melamar pada program PKL di Dikti, kelebihan dan kelemahan diri, menjelaskan hal-hal yang penulis ketahui tentang program Merdeka Belajar-Kampus Merdeka, dan lain sebagainya.

## 2. Tahap Pelaksanaan

Tahap pelaksanaan PKL dilakukan selama 61 hari kerja terhitung mulai tanggal 7 April 2022 hingga 30 Juni 2022 dan dimulai setelah diberikannya surat penerimaan PKL dari Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi yang terdapat pada Lampiran 4 halaman 60. Waktu pelaksanaannya adalah setiap hari kerja, yaitu Senin sampai dengan Jumat, pukul 08:00 – 16:00 WIB. Pelaksanaan Praktik Kerja Lapangan dilaksanakan dengan bekerja dari rumah pada hari Senin, Rabu, dan Jumat serta bekerja di kantor pada hari Selasa dan Kamis. Hari libur adalah pada Sabtu, Minggu, dan Hari Libur Nasional.

## 3. Tahap Pelaporan

Tahap Pelaporan dimulai bersamaan dengan dimulainya Tahap Pelaksanaan dan setelah Tahap Pelaksanaan, yaitu bulan April hingga Juni 2022. Penulisan laporan dimulai dengan mencari informasi tentang perusahaan tempat PKL dilaksanakan seperti sejarah, kegiatan perusahaan, dan struktur organisasi. Kemudian, penulis mengumpulkan data-data yang dibutuhkan dalam laporan PKL. Data yang telah dikumpulkan kemudian dimasukkan ke dalam laporan sesuai dengan pedoman yang telah ditentukan.

### 1.5 Bidang Kegiatan Praktik Kerja Lapangan

Dalam hal tanggung jawab dan kegiatan, penulis melaksanakan Praktik Kerja Lapangan di Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi dan ditugaskan membantu para pegawai di bagian di mana peserta ditempatkan. Di sini penulis ditempatkan pada Sub Koordinasi Kerja Sama yang berkaitan dengan berbagai macam ikatan kerja sama seperti kerja sama domestik dan luar negeri dengan berbagai pihak yang berkaitan dengan Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi. Kegiatan yang paling banyak dilakukan oleh penulis adalah menjadi notulis pada beberapa kesempatan rapat yang diikuti oleh pihak Sub Koordinasi Kerja Sama yang sebagian besar berhubungan dengan pembahasan bentuk kerja sama Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi dengan berbagai pihak. Dalam Bagian Kerja Sama penulis melakukan kegiatan Praktik Kerja Lapangan bersama dengan 6 orang yang juga berstatus “Mahasiswa Praktik Kerja Lapangan” dari beberapa perguruan tinggi lainnya.

Selain mengurus kerja sama yang berkaitan dengan Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi, penulis diminta untuk meninjau Indikator Kinerja Utama (IKU) pada perguruan tinggi. Kemudian, pada Mei 2022 penulis disibukkan dengan *project* yang diberikan kepada peserta magang yang dilakukan secara tim yaitu membuat video yang berkaitan dengan Program *Study In Indonesia* yang dimiliki oleh Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi, Program *Study In Indonesia* merupakan bentuk promosi yang dilakukan oleh Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi dalam menarik minat mahasiswa asing agar mau berkuliah di kampus yang ada di Indonesia. Dalam program ini penulis juga berkesempatan untuk membuat video yang dapat menunjang peningkatan minat mahasiswa asing yang berkuliah di Indonesia.

### 1.6 Sistematika Penulisan

Guna mendapatkan gambaran yang sederhana dan mudah dimengerti serta dipahami, penulis Laporan Praktik Kerja disusun dengan sistematika penulisan sebagai berikut.

**Bab I. Pendahuluan**

Pada bab ini berisi tentang uraian latar belakang, maksud dan tujuan Praktik Kerja Lapangan, manfaat Praktik Kerja Lapangan, waktu dan tempat pelaksanaan Praktik Kerja Lapangan, Prosedur Praktik Kerja Lapangan, bidang kegiatan Praktik Kerja Lapangan, dan sistematika penulisan laporan Praktik Kerja Lapangan.

**Bab II. Profil Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi**

Bab ini menjelaskan tentang sejarah Direktorat Jenderal Pendidikan Tinggi, Riset, dan Teknologi, kegiatan umum instansi, visi-misi instansi, dan struktur organisasi perusahaan.

**Bab III. Kegiatan Praktik Kerja Lapangan**

Bab ini menjelaskan tentang bidang kegiatan, jenis kegiatan, dan pelaksanaan Praktik Kerja Lapangan.

**Bab IV. Pandangan Penulis**

Bab ini berisi kesan-kesan penulis selama melaksanakan Praktik Kerja Lapangan beserta saran-saran dari penulis.

**Bab V. Simpulan dan Saran**

Bab ini merupakan bab terakhir dari penulisan Laporan Praktik Kerja Lapangan, berisi tentang kesimpulan dan hal-hal yang telah penulis dapatkan selama Praktik Kerja Lapangan.